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会议概况

时间

2018 年 8 月 17 日--8 月 20 日。

地点

甘肃国际会议中心（甘肃大剧院）

甘肃兰州

简介

本届会议旨在为广大青年催化工作者提供一个相互学习和交流的

平台，全面展示近期我国青年催化工作者在催化科学与技术领域基

础研究和应用研究方面的最新进展和成果，深入探讨催化领域所面

临的机遇、挑战及未来发展方向，致力于促进同行专家和产、学、

研单位间的沟通与联系，促进我国催化科学和技术的融合发展。

赵雨晨

2018 年 ８ 月 2７ 日
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会议日程
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会议日程
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会议日程
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大会报告典例

报 告 人： 张 涛, 中国科学院大连化学物理研究所

报告题目： 单原子催化

单原子催化剂由

于其特殊的结构而呈

现出显著不同于常规

纳米催化剂的活性、

选择性和稳定性。随

着先进表征技术的发

展，单原子催化剂为

从原子和分子层次阐

明催化剂的构效关系

提供了机会，同时也

为连结多相催化与均相催化提供了可能。

此报告对“单原子催化剂（single atom catalyst）”和“单活性位

催化剂（single site catalyst）”的概念进行了阐述，指出两者在概念上

的区别。结合张涛老师课题组的最新研究进展，阐述单原子催化剂在不同

载体上的稳定机制及催化作用机理；探讨单原子催化剂的活性、选择性、

稳定性与其局域结构和电子性质的关联；展望单原子催化剂领域存在的机

遇与挑战。
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大会报告典例

原子层沉积设计铂基双金属催化剂及其性能调变规律

覃勇*，中国科学院山西煤炭化学研究所

铂基催化剂在热催化、电催化、光催化等领域具有非常广泛的用途。

研究表明，通过添加 Fe、Co、Ni、Cu 或 Mn 等过渡金属助剂，对 Pt 进

行修饰或者合金化，可大幅度提高其催化活性、稳定性及选择性。Pt 基

双金属催化剂的反应性能在很大程度上取决于双金属的微结构及各组分含

量。报告介绍了原子层沉积是一种高级的材料沉积技术，具有原子级别的

控制精度，可在埃级别控制粒子的尺寸和膜厚度。

报告介绍了利用原子层沉积合成超细的铂基双金属催化剂。借助原子

层沉积的优势，通过控制沉积顺序和沉积循环数，可精准控制双金属催化

剂的微结构（超薄修饰、倒载、核壳结构、合金结构、管套管等）以及各

组分的含量。并研究了助剂与铂金属的相互作用、电子转移等特征以及催

化反应物种在双金属催化剂组分之间的分子输运规律，探讨了这些催化剂

在加氢、产氢、光催化和电催化反应中的性能调变规律。这些研究成果为

制备高效铂基纳米催化剂提供新思路。
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大会报告典例

报 告 人： 韩布兴，中国科学院化学所

报告题目： 可再生碳资源催化转化研究

韩布兴教授首先提出

如今我们要发展绿色化学，

并且强调了发展绿色化学

的重要意义。其中碳资源

是人类不可缺少的资源，

而 CO2 是大量的温室气

体。设计高效催化材料、

发展 CO2 和生物质转化

利用的新方法、新途径是

这一领域发展的关键，也

是一项长期的重要工作。

韩老师的课题组就在研究实验室在可再生碳资源转化利用方面开展了

一些工作：CO2 为原料制备乙酸、离子液体中 CO2 转化、三元电介质中

电化学还原 CO2 制备甲酸、多孔碳负载ＭｏＰ纳米粒子催化 CO2 电化学

还原制备甲酸、二元金属为电极电化学还原 CO2 制备甲醇、生物质原料

合成酮、脂类化合物还有选择性利用木质素中甲氧基制备乙酸等工作。

在最后韩布兴教授讲到在 CO2 化学转化利用中会有许多挑战与机遇，

并且高效转化利用生物质资源是一项长期的工作，发展绿色化学是一项长

期的任务，对我国具有特殊意义。而创新是发展绿色化学的关键。
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心得体会

心得体会

作为一名本科二年级学生，很荣幸能代表西北大学化学与材料科学学

院参加第十七届全国青年催化学术会议。这是我人生中第一次参加学术会

议，很感谢学校、学院给我这次参加大会的机会。这次会议给予我了大量

的、别样的并且很重要的收获与感受。

首先从学术上说，这是一次意义深远的大会，它汇集了中国化学界催化

领域最顶尖的人才和众多优秀青年学者，他们向大家分享着，相互交流着自

己课题组的研究成果。这次参会，我主要聆听了我所感兴趣的方向的会议报
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心得体会

告。毕竟分会场听报告的时间是两天，其他是大会报告，分会场报告众多，

只好选了四个更感兴趣的方向来听。因为才结束了大二的所有课程，还没有

具体自己想要研究的方向，所以多听几个方面于我的收获是更大的。

这些报告听下来，有几场报告给我的印象很深。有很多方面值得我提供

学习和借鉴：第一，大牛们的 ppt 都条理清晰，结构严谨，并且没有长篇大

论。自己的研究都是印在脑子里的，根本不用太过详细的打在ＰＰＴ上。他

们能够简洁明了的让我们听懂他们所做了哪些工作，并且在有限的时间内完

整的讲好自己做的工作。之前校创也曾答辩，对比老师们的讲述，都是满满

的收获。以后在作报告时我想我会有更清楚的思路与设计。第二，每一个实

验都不是一帆风顺的，而且再厉害的老师也有很多出不了结果的时候。他们

能耐得下心去用十几二十年做一个实验的环节，我想这就是实实在在的科研

所面临的问题和需要拥有的坚持精神。之前在实验室，几次做不出结果就会

感到懊恼，如今比起来自己真的是太不懂得持之以恒了，而且太容易气馁。

这次会议能让我很实际的认识到这些，不再逃避不会空想，对于之后的课程

和实际实验都有巨大的帮助。态度很重要，认清实际很重要，很庆幸能在即

将大三的重要时刻明白真实的科研是怎样的。第三，这次会议有很大一部分

都讲了绿色化学，联系最近国家的种种举措与规定，不难发现我们需要的不

仅仅是化学技术，而且还必须是可持续发展的绿色的化学，这点非常重要，

上升到了人类的高度但需要从我们小小的科研人员本身出发。我们不断研究、

不断交流、不断发展的最终目的不就是想拥有更好的生活吗？绿色化学的意

义就非常重大了，而且越来越成为重要的研究方向。

其次，这次会议让我第一次和同学们来到金城兰州，以小团队的形式代

表学校参加大会。住宿、出行等等我们自己安排自己解决，虽说不是什么难

事，但也是锻炼了自己的各个方面能力的。而且我们都没有忘记我们是一个
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心得体会

团体，大家都相处的特别好，这也使得我能够全心全意地听报告，不会因为

人际关系问题而受到影响。

来到金城兰州，说实话第一感觉就是不如西安好。可是身处兰州几天，

慢慢的融入了兰州的生活，觉得还不错。就像是在兰州工作的人，早上去会

展中心，晚上听完报告走回宾馆。走过黄河大桥，看着来往的行人，想着自

己的事情，这种感觉还蛮好。而会议只有短短的四天时间，原本不觉得兰州

怎么好，回来之后反倒还挺怀念。
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心得体会

我们在第一天有空闲所以有幸参观了兰州大学，虽然只是在校园里转转，

但也是感受到了兰大的韵味。他们的每栋楼都起了好听的名字，都是很有文

艺范的名字，会让人感觉到大学里浓浓的文化气息。如果我们学校的教学楼

和院楼也能够拥有一个属于自己的名称似乎也蛮好的。
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心得体会

也尝到了兰州的小吃，虽然品种不多但味道都不错。而大多在西安也有，

好像出门一趟是更爱自己的家乡了。

最后再次感谢学院给我们宝贵的机会到兰州参加全国青年催化学术会议，

学到许多知识，明白了很多道理，开阔不少眼界。
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致谢

致谢

非常荣幸作为此次本科生代表之一参加 第１７ 届全国青年催化学术

会议。感谢西北大学、化学与材料科学学院以及老师们为我们本科生争

取到这样一次宝贵的机会到兰州聆听学术报告。没有老师的无私之心和

有意培养，就不会有让我们感受科研、感受学术氛围的机会。我明白这

种经历是来之不易的，我们会珍惜机会，继续努力，为以后能够更好的

发展，回报母校做准备。此致，敬礼！

201６ 级本科生参会合照留念
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